

浅草が魔性の華やかさを見せた頃

志茂田景樹



昭和12年、その時日本は…

昭和12年と言えば盧溝

を気遣い、渡航を躊躇し

橋事件。7月7日、中国

ていた彼女をサリヴァン

旧国鉄職員だった父や、母は浅草のことをよく話題にしていた。

母は父と婚約した年に伊豆から上京して深川の技芸学校に学んだ。和洋裁と料理を教える花嫁修業の学校で、寄宿舎に入つた。休日には寄宿生仲間と浅草六区に繰り出し、活動写真を観た。浅草の十二階、という通称で知られた凌雲閣の展望階にも何度か上がって、おはぎは美味しかったねえ」と、目を細めたことがあつた。

その翌年に父と母は結婚し、昭和14年までを東京の小岩にあつた鉄道官舎で過ごした。この頃、休日には伊豆から出てきた祖母に僕の兄や、姉たちの世話を託し、母は官舎の主婦仲間と浅草へ出かけた。まだ僕が生まれる前のことだ、当時の主婦にとって活動写真（映画）は最高の娯楽だった。

僕が中学生の頃、母が僕に当時の浅草の賑わいを実に懐かしそうに話し出したことがある。途中が、本所で母も被災し寄宿生仲間と火の海を逃げ惑い九死に一生を得た。しかし、多くの寄宿生が命を落とした。

そのときの母は火の海をようやく脱すると、着

ていて、自身が促したといいます。サリヴァンは前年に亡くなりますが、ヘレンは精力的に日本中を講演して回り、多くの人々を励ました。

林長次郎は後の長谷川一夫、バンツマは阪東妻三郎の愛称である。

母の話だと、小岩の官舎時代の後半は、いと

き東武沿線に工事畠の職員だった父の現場があつて、父はよく浅草で飲んで深夜に円タクで帰宅したものだという。一度、

5月21日、大相撲力士を唱えながらも兵を送ります。蒋介石の国民政府も抗日運動の高まりから攻撃します。日本は停戦協定に調印し不拡大方針を唱えながらも兵を送ります。

蒋介石の国民政府も抗日運動の高まりから攻撃します。日本は停戦協定に調印し不拡大方針を唱えながらも兵を送ります。蒋介石の国民政府も抗日運動の高まりから攻撃します。日本は停戦協定に調印し不拡大方針を唱えながらも兵を送ります。

4月9日、東京朝日新聞の飛行機・神風号がロンドンの空港に到着。1万5千キロの距離を94時間17分56秒という世界記録を樹立します。欧州の著名な飛行家が失敗した難コースでしたが、エンジン、設計、操縦士、全て日本人の手によって成し遂げたのですから日本中大騒ぎになりました。

その後、中国での戦火拡大を受けて軍国調のものが流行し始め、11月には日独伊三国防共協定の調印が行われます。

母は父と婚約した年に伊豆から上京して深川の技芸学校に学んだ。和洋裁と料理を教える花嫁修業の学校で、寄宿舎に入つた。休日には寄宿生仲間と浅草六区に繰り出し、活動写真を観た。浅草の十二階、という通称で知られた凌雲閣の展望階にも何度か上がって、おはぎは美味しかったねえ」と、目を細めたことがあつた。

その翌年に父と母は結婚し、昭和14年までを東京の小岩にあつた鉄道官舎で過ごした。この頃、休日には伊豆から出てきた祖母に僕の兄や、姉たちの世話を託し、母は官舎の主婦仲間と浅草へ出かけた。まだ僕が生まれる前のことだ、当時の主婦にとって活動写真（映画）は最高の娯楽だった。

僕が中学生の頃、母が僕に当時の浅草の賑わいを実に懐かしそうに話し出したことがある。途中が歩いただらう道を歩くだけで、当時の浅草の活気が伝わってきた。あるとき、友人に「染太郎」というお好み焼き屋へ連れて行かれた。高見順の

「おお、そこへ行つたのか。父さんはな、戦前に染太郎の話を出すと、父は表情を輝かせた。

「行こう」ということになつた。いくらも行く機会があつたのに実現せぬままに、それから十数年後、父は逝つてしまつた。

浅草が魔性の華やかさを見せていた時代を知る父は、それを僕に語るのを惜しみだのかもしれない。

その凌雲閣は大正12年の関東大震災で倒壊したが、本所で母も被災し寄宿生仲間と火の海を逃げ惑い九死に一生を得た。しかし、多くの寄宿生が命を落とした。

そのときの母は火の海をようやく脱すると、着

4月15日、社会事業家・岩橋武夫の要請により、ヘレン・ケラーが初来日、「ほら、これが林長次郎」というお好み焼き屋へ連れて行かれた。高見順の

「如何なる星の下に」に

4月15日、社会事業家・岩橋武夫の要請により、ヘレン・ケラーが初来日。

4月15日、社会事業家・岩橋武夫の要請により、ヘレン・ケラーが初来日。